
Alta ocupación de camas 
UCI inquieta a autoridades

SÓLO EXISTE UN 7% DE DISPONIBILIDAD

“Estamos trabajando para tener, 
en algunas áreas específicas,  
espacio para ventilar personas 
con máquinas de anestesia. 

Podríamos llegar a las 300 camas 
UCI”, comentó Carlos Vera,  
coordinador de Redes 
Asistenciales de la Macro Zona 

Sur. En la actualidad, la Región 
registra un total de 601 personas 
hospitalizadas con Covid-19, la 
cifra más alta registrada desde el 

inicio de la pandemia. Del total, 
171 ocupan camas UCI, de los 
cuales 153 están conectados a 
ventilador mecánico. En las  

últimas 24 horas se reconvirtieron 
tres camas. “Sigue siendo una 
situación compleja”, dijo el seremi 
de Salud.

Actualmente el sistema de Salud cuenta con 241 y apuestan a aumentar el número a 300.

CIUDAD PÁG.6

EDITORIAL: MÁS REPRESENTATIVIDAD, MÁS DEMOCRACIA

Al alero del Deportivo Alemán y 
Country club, un grupo de juga-
doras comenzará a trabajar con 
miras a un importante objetivo: 
generar valores para los 
Panamericanos 2023. 

Con apoyo de 
seleccionadas se 
levantará polo de 
hockey césped 

DEPORTES PÁG.16

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Lanzan plataforma  
que  crea comunidad  
de ingenieros UdeC
RedFi está integrada por empresas, titula-
dos de la facultad, sus emprendimientos, 
así como alumnos de último año. La inédi-
ta instancia propicia el trabajo colaborati-
vo y además permitirá acceder a ofertas 
laborales de las compañías socias. 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

 FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

Evento de divulgación científica y del conocimiento, realizado por la UdeC, Ucsc y UBB junto al Gobierno Regional del Biobío, llevó por 
nombre “Habitar la incertidumbre”. Tuvo dos paneles con expertos internacionales y regionales. 

Congreso Futuro Biobío 2021 se realizó en modalidad 100% telemática

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.9-10

Jazz será 
protagonista en 
nueva sesión de la 
Sinfónica UdeC

 FOTO: CORCUDEC
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LEIDY PEÑA  
Estudiante del Magíster de Astronomía 
Universidad de Concepción 

En la carrera espacial hoy en día 
no hay solo un destino, se espera 
llegar tan lejos como se pueda y el 
tiempo que tenga que tomar, esta-
ciones claves como una la Luna pue-
den convertirse en un oasis en me-
dio de un largo camino, por lo que es 
de suma importancia cómo vamos 
a mantenernos dentro de una nave 
espacial y cómo vamos a subsistir en 
un lugar con condiciones que no 
son las adecuadas para un funciona-
miento normal de nuestro día a día. 

lechuga vive el hombre, así que aún 
deben llevar alimentos que cumpla 
nutritivamente sus necesidades y 
en muchos casos se tienen que di-
señar alimentos con requisitos es-
peciales, por ejemplo, los alimen-
tos que dejan migas puedan flotar 
en la cabina y dañar los equipos, así 
que sigue siendo un trabajo arduo 
pensar en la comida espacial. 

Si se desea viajar tan lejos es pri-
mordial romper el cordón umbili-
cal con la madre tierra, que se pro-
duzcan los alimentos donde se en-
cuentren, pero aun así ¿sería 
segura comerla? En la actualidad 
existen proyectos gubernamenta-
les como el de la Agencia Espacial 
Canadiense que inyectó fondos 
hace poco para ideas en distintas 
áreas de la exploración espacial 
que incluye tecnología alimentaria, 
o el Proyecto Moon Green, un espa-
ñol que pretende estudiar la germi-
nación de una planta bajo grave-
dad lunar, y alrededor del globo 
hay premios esperando por gran-
des ideas en torno a esto, así que, 
si tienes una, ¡este es el momento! 

Existen extensas rutinas de ac-
tividades que mantienen a los as-
tronautas atentos, reflexivos y lo 
más importante que no estén abu-
rridos en la Estación Espacial In-
ternacional EEI, pero estamos 
tranquilos, los domingos ellos pue-
den dormir un poco más; activida-
des que van desde ejercitarse has-
ta realizar experimentos en dis-
tintos campos. 

Pero, y lo más importante ¿qué 
toman?, ¿qué respiran?, ¿qué co-
men? Realizan un ciclo cerrado de 
reutilización de sistemas vitales 
como el agua y el oxígeno, con 
equipos que reciclan la orina y las 
aguas residuales para poder pro-
veer de agua potable a la tripula-
ción. Este ciclo se cumple en un 
80% y la meta es cerrarlo comple-
tamente en algún momento, y es lo 
mejor que han podido hacer, no se 
pueden permitir llevar tantos litros 
de agua por cada astronauta, 
como dijo Meir, en la EEI “el café de 
hoy es el café de mañana”. 

Ya pueden cultivar lechugas en 
microgravedad, pero no solo de 

Si se desea viajar tan 
lejos es primordial 
romper el cordón 
umbilical con la 
madre tierra.

Se necesita un  
chef en el espacio
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Expectación mundial tuvo el 
traspaso de mando presidencial en 
Estados Unidos, con la salida de 
Donald Trump y el arribo de Joe Bi-
den a la Casa Blanca. 

Un hito histórico marcado por 
la figura de Trump y sus polémicas 
decisiones hasta el último minuto 
como presidente, como fue el no 
asistir a la ceremonia de cambio de 
mando. 

En el Biobío también hubo co-
mentarios sobre la jornada. 

 
 

Jeanne W Simon @jeannesimonr 
Leyendo los tweets sobre la inaugu-
ración de Joe Biden, me encanta 
que todo el mundo escriba: “We did 
it” (Lo hicimos nosotros). Eso para 
mí es el valor de la democracia: la 
idea que cada voto vale y es nece-
sario para poder gobernar. 
 
Ricardo Naredo Fernández 
@rnaredof 
Joseph Biden, 46º presidente de los 
Estados Unidos y Kamala Harris, 
primera mujer afroamericana en 
ostentar el cargo de vicepresidenta 
en la historia del país. La principal 
misión será unir a un país fragmen-
tado, y recuperar la confianza in-
ternacional perdida. 
 
Martin Zilic Hrepic 
@martinzilic 
Terrible mal puede causar un polí-
tico egocéntrico. Trump deja un 
país extraordinariamente dividido. 
Con 400.000 muertos por una pan-
demia que jamás reconoció en su 
gravedad. Yo espero que pase a la 
historia como el peor presidente de 
los Estados Unidos. 
 
Claudio Lapostol V. 
@claudiolapostol 
Hoy día empieza la decadencia de 
EEUU, una pena, hemos perdido el 
último bastión de la libertad, el es-
tablishment se queda en gloria y 
majestad con esta administración 
de la izquierda. 
 
Belén Jasmín Cortés 
@BelencitaJasmin 
Se va Trump de la presidencia del 
país con más poder económico y 
político del mundo. Hoy el mundo 
tiene una preocupación menos, él 
era un peligro para la estabilidad 
política del mundo.

#FUE TENDENCIA

DR. FERNANDO 
SEPÚLVEDA,  
Académico UdeC, 
candidato a constituyente 
lista ecologista

La generación de conocimiento es 
fundamental en el desarrollo de los 
países y un grupo de estudiantes, 
más un académico de la Facultad de 
Ciencias biológicas buscamos visibi-
lizar la temática científica destacan-
do la importancia que esta tiene para 
la vida de las personas y para el de-
sarrollo de la economía territorial. La 
actual constitución no menciona la 
palabra ciencia en ninguna parte, no 
hay mayor foco en la generación de 
conocimiento ni en el uso de tecno-
logías, lo cual parece propio de una 
constitución escrita 40 años atrás.  

Chile largamente ha sido un país 
que no destina gran parte de su PIB 
(0.4% aproximadamente) para el de-
sarrollo de ciencia y tecnología. Pese 
a ello, nuestro desarrollo científico 
es de los mejores a nivel regional 
tanto en producción científica como 
en formación de investigadores. Sin 
embargo, hasta la fecha fuera de 
existir una institucionalidad que 
permita el desarrollo de ciencia bá-
sica, las aplicaciones del conoci-
miento actual no han permitido ge-

nerar nuevas economías o focos de 
desarrollo en parte por la falta de 
una política estatal fuerte, cuyo en-
foque sea la generación de conoci-
miento como una estrategia para el 
desarrollo social y económico.  

Actualmente, Chile posee una 
gran cantidad de trabajadores cien-
tíficos además de planteles académi-
cos que forman científicas y cientí-
ficos de la más alta calidad, capaces 
de generar conocimiento valioso 
que, en conjunto con una política 
científica estatal fuerte, podrían im-
pactar positivamente en la vida de 
las personas y en el cuidado del me-
dioambiente.  

Por esta razón, nosotros y noso-
tras como trabajadores de la cien-
cia, debemos involucrarnos en los 
cambios sociales. Tenemos que lle-
gar a todas partes a través de la di-
vulgación, para que a los ciudada-
nos y ciudadanas conozcan el pano-
rama completo con análisis crítico; 
porque solo con un rol social es que 
la ciencia al servicio del pueblo tie-
ne sentido. 

Nueva Constitución y  
generación de conocimiento

DIÁLOGO CONSTITUYENTE

Espacio de intercambio democrático de opiniones sobre el proceso constituyente. 
Envíanos tu columna a contacto@diarioconcepcion.cl

MARÍA JOSÉ GORMAZ,  
Licenciada en Bioingeniería 
UdeC, candidata a constitu-
yente lista ecologista

BRIAN RIVAS, 
Bioingeniero e investigador 
de postgrado UdeC, candi-
dato a concejal por 
Concepción.
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EDITORIAL

Recordada es la contienda municipal de 2016 en 
Biobío, en particular, por lo reñida que fue en 
algunas comunas como Tomé, Talcahuano y, 
sobre todo, Hualpén y San Pedro de la Paz. De 

hecho, en las últimas dos los porcentajes de votación del 
ganador y quienes lo siguieron, fueron casi idénticos. En 
el vecino territorio del puerto, por ejemplo, la actual al-
caldesa Katherine Torres, superó el 30% de la votación, 
pero también lo hicieron Gabriel Torres (ex RN) y Miguel 
Rivera. En la ribera sur del Biobío, el jefe comunal en ejer-
cicio, Audito Retamal, superó a su más cercano conten-
dor, el exconcejal, Javier Guíñez, por solo 295 sufragios. 

Es probable que el diputado del Distrito 20, Félix Gon-
zález (PEV), haya tenido a la vista alguno de estos casos, 
para proponer la realización de una segunda vuelta en 
la elección de alcaldes, iniciativa que ya genera reaccio-
nes, pues dependiendo del debate legislativo (que siem-
pre es bastante extenso, hay que decirlo), se propone que 
esté operativa en los comicios del 11 de abril.  

Ayer, en la comisión de Gobierno Interior de la Cáma-
ra, la moción tuvo un primer apronte, pero la de Gonzá-
lez no fue la única propuesta. Otra iniciativa de simila-
res características fue presentada por los diputados de 
Frente Amplio Giorgio Jackson, Pablo Vidal, Miguel Cris-
pi, Jorge Brito, Maite Orsini y Catalina Pérez. 

Por lo anterior, y con el objetivo que ambas iniciativas 

Más representatividad, más  
democracia 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Telegram  
  
Señora Directora: 

Hace poco la “Coalición para una 
web segura” demandó a Apple para 
que elimine a Telegram de su tienda 
de aplicaciones, debido a que contri-
buyó a los disturbios que ocurrieron 
recientemente en los Estados Unidos.  

Mediante esta noticia, reflexiono 
sobre lo siguiente: ¿Esta promoción 
de la violencia pasó única y exclusiva-
mente en Telegram? ¿O sólo se pre-
tende eliminar esta aplicación de 
mensajería porque respeta de mejor 
manera nuestra privacidad a diferen-
cia de otras aplicaciones que com-
parten nuestra información con fi-
nes comerciales? ¿Cómo es posible 
que la censura de una plataforma de 
comunicación social sea supuesta-
mente “por el bien de las personas”? 
¿Se considerará que las personas no 
piensan críticamente? 

Personalmente, creo que a ningu-
na persona le falta el suficiente pen-
samiento crítico para considerar y di-
ferenciar las buenas acciones de las 
malas; esto va más allá del uso que se 
le dé a las redes sociales. Insisto en 
que no podemos dejar que nadie 
piense ni actúe por nosotros. Si per-
mitimos que lo anterior ocurra, deja-
ríamos toda nuestra libertad a mer-

ced de otros, por lo cual no seríamos 
dignos de poseerla. 

 
José Joaquín Bustamante Villouta 
Estudiante de Ingeniería Civil 
Aeroespacial y de Magíster en 
Ingeniería Mecánica 
Universidad de Concepción. 
 
Vacaciones 
  
Señora Directora: 

Como la Región del Biobío se en-
cuentra en Fase 1, todos estamos 
cuarentenados, y castigados a no te-
ner vacaciones, resulta extraño que 
ni siquiera se pueda ir a una localidad 
ubicada a 3/4 de hora y 70 km de dis-
tancia (Quillón y otras), y que es o son 
parte de otra región.  

Ahora, si roban, seguramente el 
Estado se preocupará de resarcir los 
daños. Es más, ni siquiera a lo que 
para uno es emergencia, se puede ir, 
la Comisaría Virtual no contempla 
permisos por el día, y si se concurre a 
una Comisaría física como fue mi 
caso, la respuesta es negativa. Acaso 
eso no será un incentivo a burlar la 
norma, ya que creo a todos y a cada 
uno de los que tienen un lugar fuera 
de la ciudad, más encima a menos de 
una hora, se hace necesario al menos 
ir a ver qué pasa, y si detecta algo ex-

traño, como puede ser un robo, da-
ños u otro alertar a quien correspon-
da, la cuarentena es de un mes, y en 
un mes pueden pasar tantas cosas, y 
por cierto la solución ya será tarde. 

Las autoridades piensan solo en lo 
macro, y lo otro, lo micro, pareciera 
ser de esos problemas que no tienen 
solución, pero que con voluntad si 
tendrían. 

 
Alberto Contreras Silva 
 
Estados Unidos 
  
Señora Directora: 

La era Trump llegó a su fin. Uno de 
los presidentes más polémico y me-
diático de la historia de Estados Uni-
dos deja la Casa Blanca sin siquiera 
asistir al cambio de mando como la 
costumbre republicana lo amerita. 

Joe Biden deberá unir las fuerzas 
de un país dividido que ha visto el en-
frentamiento armado como una po-
sibilidad latente. Pese a ello, el mayor 
desafío interno que enfrentará el nue-
vo mandatario es la sombra de quien 
le entregó la banda presidencial, que 
poco o nada hace para calmar los áni-
mos y que se retira no sin antes pro-
meter que volverá, “de alguna forma”. 
 
Herman Durán Urra.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

se fusionen en un solo proyecto, la discusión se pospu-
so. No obstante, hay algunas certezas. Para que la idea 
pueda llegar a buen puerto, necesita el patrocinio del Eje-
cutivo, que ya habría manifestado sus diferencias. 

El hecho llama la atención, sobre todo en tiempos que 
la ciudadanía no solo clama por más transparencia e 
igualdad de oportunidades, sino también mayor parti-
cipación en definiciones que le afectan. Por lo demás, tan-
to la elección presidencial como el futuro comicio de go-
bernadores regionales cuenta y contará con balotaje. En-
tonces, ¿existe algún argumento que explique por qué 
un referéndum de similares características no puede con-
tar con el mismo grado de legitimidad? Al parecer no. 

Lo curioso es que son los mismos representantes po-
líticos los que después critican la poca representatividad 
de las autoridades electas como ya ocurrió con las últi-
mas dos presidenciales. Que nuestras autoridades gocen 
de mayor adhesión es una fortaleza, no sólo para ellas, 
sino también para la democracia.

¿Existe algún argumento que 

explique por qué un referéndum 

de similares características no 

puede contar con el mismo grado 

de legitimidad? Al parecer no. 

¡
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“Porque el panorama se está transformando en una pesadilla. Volver a ver hospitales y clínicas 
colapsadas es complejo. Para evitar que la gente salga, el llamado es a permanecer en los hoga-

res y prevenir el contagio. De nosotros depende el cuidado de nuestras familias”.

Martina Caroca, kinesióloga

#MeQuedoEnCasa

dos cartas constituyentes de 
la UDI cuentan con el respaldo 
de los diputados Sergio 
Bobadilla e Iván Norambuena.

Paz Charpentier y 
Alejandro Reyes

El ministro Raúl Figueroa 
llamó a Fernando Peña el 
lunes, quien le manifestó su 
negativa de volver al cargo. 

Llamado 
telefónico

Gobierno y partidos respaldan uso de 
ternas para nombramientos de cargos

TRAS DECLARACIONES DE EXSEREMI FERNANDO PEÑA

Diversas reacciones generó en el 
oficialismo las declaraciones del ex-
seremi, Fernando Peña, quien ma-
nifestó a Diario Concepción que “el 
Comité Electoral me informó que 
no era candidato a la Convención 
Constitucional y me ofreció volver 
como seremi de Educación”. 

Ello ocurrió tras renunciar al car-
go el pasado 24 de diciembre e iniciar 
una postulación para la Convención 
Constitucional, la que no se concre-
tó, pues el partido en el que milita, la 
UDI, privilegió otras candidaturas. 

Desde la directiva gremialista ase-
guraron desconocer el ofrecimien-
to realizado a Peña, puesto que no 
pasó por ellos. “A mí no se me con-
sultó nada sobre contactos con Fer-
nando Peña desde el Comité Elec-

Ambas partes son claras en que existe un protocolo para la designación de autoridades en puestos de 
confianza. Se espera que en los próximos días se conozca al nuevo titular de Educación. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

toral. Él era uno de los nuestros que 
podía tener mayor ventaja. Los par-
tidos proponemos nombres para 
los cargos y es el gobierno quien de-
fine a las personas indicadas para 
las distintas carteras”, dijo Claudio 
Parra, presidente regional de la UDI.  

 
Otros Partidos 

Desde los otros partidos de Chi-
le Vamos, si bien no quisieron pro-
fundizar en las palabras de la exau-
toridad, concordaron en que las au-
toridades son definidas por el 
gobierno y no por los partidos. 

Felipe Rodríguez, presidente re-
gional de RN, comentó que “las re-
nuncias en cargos de confianza po-
lítica son sin elástico, si te vas, te vas. 
Acá uno tiene que estar seguro de 
las decisiones que toma y es mal 
visto por la ciudadanía renunciar al 

cargo y después volver al mismo. 
Nosotros proponemos nombres y es 
el gobierno quien los define”. 

Juan Pablo Spoerer, timonel regio-
nal de Evópoli, indicó son respe-
tuosos de los procesos internos de 
cada uno de los partidos. “Ellos tie-
nen autonomía para ofrecer cosas 
a sus candidatos, pero es el gobier-
no quien define los nombramientos 
en cargos de exclusiva confianza, 
son los ministros y el Presidente en 
última instancia quien define eso, 
por lo que no pasaría más allá de un 
ofrecimiento lo ocurrido con Fer-
nando Peña”, comentó. 

 
Propuestas y ternas 

Desde el Ejecutivo clarificaron 
que los nombres de quienes asu-
men cargos en el gobierno son de-
signados por los ministerios. 

La vocera Francesca Parodi expli-
có que “las ternas son propuestas 
por el intendente en base a los nom-
bres que entregan los partidos, el go-
bierno toma sus decisiones en for-
ma autónoma y es el intendente 
quien toma las decisiones. Acá se 
elabora una terna que consta de 
tres nombres que son los más idó-
neos y en base a ello el Ministerio de 
Educación debe definir quien asu-
mirá el cargo”. 

La terna para reemplazar al sere-
mi de Educación fue enviada al Mi-
nisterio la última semana de di-
ciembre, informó Parodi. La con-
versación entre el titular de esa 
cartera y Peña para volver al cargo 
se realizó el lunes.

LOS PARTIDOS 
proponen nombres y el 
intendente envía una 
terna que define el 
ministerio.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Las fechas clave en el inicio 
de un año electoral cargado 

EL CIERRE DE ENERO SERÁ RELEVANTE PARA LAS ELECCIONES DEL 11 DE ABRIL

 Ante el nutrido calendario de comicios del 2021, los candidatos tendrán la mirada 
puesta en las resoluciones que serán relevantes para candidatos y candidaturas.

El 2021 será relevante para el fu-
turo político del país. En orden, el 
primer referéndum que marcará un 
precedente en el contundente ca-
lendario electoral del año serán las 
elecciones que se celebrarán el 11 de 
abril y en donde el país votará por 
constituyentes, gobernadores, al-
caldes y concejales. 

Biobío no quedará exenta de este 
proceso y a contar de hoy, existirá 
mucha atención en los resultados 
que entregará el Servicio Electoral 
(Servel) respecto a las candidaturas. 

Esta jornada vence el plazo de 10 
días otorgado por el Servel para rea-
lizar las reclamaciones al Padrón 
Electoral auditado ante el Tribunal 
Electoral Regional para cada cir-
cunscripción. 

El sábado 23 será una jornada 
decisiva en relación al cronograma 
establecido por el ente regidor de 
las elecciones, puesto que se reali-
zará la Publicación de las Resolu-
ciones que aceptan o rechazan las 
candidaturas para los comicios de 
convencionales constituyentes, go-
bernadores regionales, alcaldes y 

concejales. 
El jueves 28 de enero, como lo es-

tablece la ley, cinco días después 
de la publicación de las resolucio-
nes, los partidos políticos y candi-
datos independientes, podrán ha-
cer uso del reclamo oficial de di-
chos dictámenes ejecutados por el 
Servel ante los Tribunales Electora-
les Regionales.  

 
Podrán sufragar 

Hace algunos días, el Servel hizo 
público el padrón de electores habi-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

HOY PARTEN una 
serie de jornadas 
que serán 
relevantes para el 
cronograma 
electoral.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

litados para hacer uso del derecho 
a voto en las elecciones de abril. Se-
gún los datos publicados, el padrón 
está compuesto por 14.900.089 elec-
tores habilitados en todo Chile. 

También se informó que, para los 
próximos meses, a través del sitio 
web del Servel se darán a conocer 
las fechas relevantes para el proce-
so de candidatura y el inicio de las 
campañas.
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permanecen internados en 
Hospitales de la Región por 
Covid-19. Del total, 171 en 
UCI y 153 están conectados a 
ventilador mecánico. 

personas 
601

casos activos registra la 
Región. Ayer se comunicaron 
340 nuevos contagios.

“#Me quedo en casa porque la gente, en general, no entiende que esto puede causar muerte. 
El personal de salud está cansado, ellos son los que cuidan de los más graves y ya no alcanzan, 

no dan abasto”.

Lorena Jara, nutricionista.

#MeQuedoEnCasa

Ante alta ocupación de 
camas UCI, Región 
trabaja para llegar a 300  

USANDO PABELLONES Y EQUIPOS DE ANESTESIA COMO VENTILADOR 

A pesar de la continua reconver-
sión de camas UCI realizada en la 
Región (en febrero del año pasado 
había 90, hoy 241), la capacidad del 
sistema hospitalario sigue al límite 
con sólo 16 disponibles para todo 
Biobío. 

El 7% libre de uso, dos puntos 
porcentuales más que el martes, se 
obtuvo tras reconvertir tres camas 
en las últimas 24 horas. “A pesar de 
tener un poco más de camas dispo-
nibles sigue siendo una situación 
compleja”, explicó el seremi de Sa-
lud, Héctor Muñoz.  

Si bien la estrategia es bajar los ca-
sos nuevos y activos, que ayer llega-
ron a 340 y 2.819 respectivamente, 
Salud ya tiene un plan de emergen-
cia con el que Biobío podría contar 
con un total de 300 camas UCI.  

Carlos Vera, coordinador de Re-
des Asistenciales de la Macro Zona 
Sur, explicó que para llegar a 300 ca-
mas UCI se debería hacer uso de sa-
las de pre y post operados, quirófa-
nos, e, incluso, de UCI pediátrica y, 
además ocupar los equipos de anes-
tesia como ventiladores. 

“Estamos trabajando para tener, 
en algunas áreas específicas, espa-
cio para ventilar personas con má-
quinas de anestesia (...). Podríamos 
llegar a las 300 camas UCI”, dijo 
Vera. 

Esta semana Biobío tendrá  250 
camas UCI habilitadas, luego de 
ello, según la necesidad de cada es-
tablecimiento de salud, se comen-
zaría a ocupar equipos de anestesia. 

 
Alto número de internados 

Un total de 601 personas con Co-
vid-19, la cifra más alta registrada en 
la Región, están hospitalizados, 171 
en camas UCI y 153 están conecta-
dos a ventilador mecánico.  

Además, hay 68 pacientes con co-

Hay 171 pacientes en unidades críticas de los que 153 tienen 
asistencia ventilatoria. Hasta el momento dos centros de 
adultos mayores se restarían de la vacunación. 

Para disminuir el avance de con-
tagios, explicó Parodi, se ha aumen-
tado la fiscalización, especialmen-
te, en Yumbel por la celebración de 
San Sebastián, controles que se ex-
tenderán durante el fin de semana, 
en que la zona está en cuarentena. 

En caso de manifestaciones en la 
zona, como la que se está llaman-
do a través de redes sociales para 
el viernes en Santiago en favor de 
presos políticos, Parodi dijo que 
independiente cuál sea el motivo 
de la manifestación, están “total-
mente prohibidas y se van a tomar 
todos los resguardos para que no se 
produzcan”.    

Agregó que, aunque pueden ser 
legítimas las demandas, no es el 
momento de aglomerarse y poner 
en riesgo la salud, por lo que se con-
tará con Carabineros y Fuerzas Ar-
madas para evitarlas.  

En tanto, la jefa de Salud Pública 
afirmó que, para favorecer el aisla-
miento de positivos, a las 17 residen-
cias sanitarias de la Región, que tie-
nen 888 huéspedes, se sumara el 
Hotel Vitara en Concepción con 40 
camas. Se analiza otra en Arauco. 

 
Vacunación adultos mayores  

De los 64 Establecimientos de 
Larga Estadía de Adultos Mayores 
(Eleam) de la Región, dos se estarían 
restando de la vacunación.  

Sigrid Ramírez, coordinadora re-
gional de Senama, confirmó la situa-
ción asegurando que uno pertene-
ce a la provincia de Concepción y 
otro en Biobío. No se entregó el 
nombre de los centros que se nega-
ron a la vacunación. 

Según el catastro del Senama has-
ta el momento la vacunación en la 
Región involucra a 1.347 adultos 
mayores y a 1.183 funcionarios. 

Sobre la negativa a vacunarse, 
Soto dijo que es voluntaria, “pero el 
llamado es a que todos se vacunen”. 

No se precisó fechas de vacuna-
ción, pues las 44.000 dosis que lle-
garon ayer al país estarían destina-
das a zonas donde aún no se co-
mienza a inocular a profesionales de 
áreas críticas, explicó Soto. 

Cabe destacar que ayer el Insti-
tuto de Salud Pública (ISP) autori-
zó el uso de la vacuna china Sino-
vac, que según su director (s), He-
riberto García, además de 
bloquear la entrada del virus SARS- 
CoV-2 a la célula evitando que se 
reproduzca, “previene cuadros clí-
nicos graves que requieren asis-
tencia médica y hospitalizaciones, 
lo que es muy alentador”. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FOTO: HGGB / AGUSTÍN ESCOBAR I.

ronavirus en UTI, 116 en camas me-
dias 116 y 246 en básicas. Quedan 
sólo 22 UTI y 54 ventiladores mecá-
nicos disponibles.   

La seremi de Gobierno, Frances-
ca Parodi, agradeció el trabajo de los 
equipos de salud para aumentar el 
número de camas críticas, tarea que 
requiere el compromiso de la ciuda-
danía para bajar los contagios que 
hasta involucran a 56.069 personas, 

de las que 956 han perdido la vida. 
Cecilia Soto, jefa de Salud Públi-

ca de la Seremi, detalló que de los 
2.819 casos activos, 1.854 se con-
centran en la provincia de Con-
cepción donde la homónima co-
muna presenta 377, la mayor can-
tidad de personas que pueden 
contagiar, seguida de Talcahuano 
y Coronel, con 283 y 256 casos, res-
pectivamente. 
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HAY SÓLO 16 camas UCI 
disponibles en toda la Región.  

2.819
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La obra podría permitir el 
desarrollo turístico, 
comercial y portuario de la 
Región.

Carácter 
estratégico

el alcalde Miguel Abuter, y ambos 
coincidieron en el impacto positi-
vo tendría la implementación del 
paso internacional en el desarrollo 
de la comuna y la Región.

    El sueño de contar con la habi-
litación del Paso Fronterizo Picha-
chén puede estar cerca de concre-
tarse, ya que el interés por el desa-
rrollo de nuestra zona, se ha visto 
reflejado en diversas gestiones. 

Así, por ejemplo, el diputado del 
Distrito 21, Manuel Monsalve (PS), 
solicitó formalmente al ministro 
del Interior, Rodrigo Delgado, dar-
le urgencia a la tramitación de los 
Decretos de Asignación Presupues-
taria. Lo anterior, implicaría poder 
contar con los $9 mil millones ne-
cesarios para la licitación que per-
mita la construcción del paso. 

“Si se asignan de manera urgen-
te van a permitir que durante el 
primer semestre de este año se pue-
da licitar y, por lo tanto, durante 
este año 2021 se puedan iniciar las 
obras para construir el Paso Picha-

Pichachén: piden acelerar 
entrega de $9 mil millones  

Gobierno, por eso hemos hecho 
esta solicitud al ministro”, sostuvo 
el parlamentario. 

Monsalve contó que hace unos 
días sostuvo reunión en Antuco con 

EL OBJETIVO es que la 
licitación se concrete el primer 
semestre.

chén. Es decir, sus dependencias, 
que es donde se albergan las dele-
gaciones chilenas y argentinas” dijo 
Monsalve. 

“Contar con corredores bioceáni-
cos y conectividad con la provincia 
de Neuquén (Argentina), permite 
potenciar el desarrollo turístico, 
pero también el desarrollo portua-
rio y comercial. Nos parece que ésta 
es una obra de carácter estratégico 
y que debe tener urgencia para el 

CONCEJO MUNICIPAL PENQUISTA APOYÓ LA MEDIDA

Un intercambio entre los terrenos 
municipales del ex hogar de menores 
y las inmediaciones donde históri-
camente ha funcionado la cancha de 
fútbol amateur del mismo nombre, 
fue la solución propuesta por el mu-
nicipio penquista para destrabar el 
conflicto con las Asociaciones de Fút-
bol de Concepción de Barrio Norte y 
el Club Deportivo Alianza Bellavista.  

La superficie en conflicto es de pro-
piedad de Bienes Nacionales, enti-
dad que habría realizado los estu-
dios de suelo pertinentes para la cons-
trucción de viviendas sociales en 
dicho sector, situación que provocó 
el malestar en la comunidad y los ve-
cinos aledaños al Río Andalién, quie-
nes incluso realizaron manifestacio-
nes en diciembre.  

“El municipio es dueño de un terre-
no donde se encontraba el ex hogar de 
menores que tiene prácticamente las 
mismas dimensiones del lugar donde 
hoy se encuentran las canchas y el te-
rreno de estas canchas es propiedad 
de Bienes Nacionales, por lo tanto, lo 
que solicitamos es que se efectúe una 
permuta de ambos y el municipio en-
trega su propiedad para que ahí se 
pueda construir viviendas sociales”, 
explicó el alcalde, Álvaro Ortiz.  

El ofrecimiento fue realizado en 
una audiencia pública solicitada por 
los afectados, quienes se mostraron 
conformes, ya que, de concretarse el 
trato, las viviendas serían construidas 
de todas formas, existiendo incluso la 
posibilidad de mejorar la infraestruc-
tura que por 40 años ha sido cuidada 
por las colectividades futbolísticas.    

“Nunca hemos estado en contra 
de la construcción de viviendas, sino 
que nos vengan a quitar un terreno 
que ha estado por años mantenido 

FOTO: ANFA BIO BÍO

Dirigentes del fútbol amateur consideraron aceptable el 
trato, mientras que Bienes Nacionales estaría analizando la 
situación junto al Minvu.

con nuestros recursos, lo que quere-
mos  los deportistas es que se man-
tenga la cancha, pero que también se 
entreguen mayores recursos para 
construir un espacio libre donde se 
pueda jugar”, enfatizó Luis Ramírez, 
presidente del Club Deportivo Alian-
za Bellavista.  

Respecto a las observaciones ingre-
sadas en la oficina de partes de la 
municipalidad por los representantes 
deportivos, la que buscaría una mo-
dificación del actual Pladeco en dicho 
terreno. Los dirigentes que asistie-
ron a la reunión virtual dijeron que 
persistirán en dicha arista, ya que 
“ahí se verá el real interés de los con-
cejales de poder apoyar a las comu-
nidades futbolísticas”.  

Por su parte, quien aún no se pro-
nuncia es la seremi de Bienes Nacio-
nales, Victoria Pincheira, pues du-
rante esta jornada sostendrá una re-
unión, junto a representantes del 
Minvu para aunar posturas acerca 
de la viabilidad de la permuta.

Alejandro Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

Proponen permuta de 
terreno para destrabar 
pugna por cancha 
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45
años de historia tiene la 
cancha “Hogar de menores” 
la cual es usada por las 
comunidades de fútbol 
amateur de Barrio Norte.

entregó Bienes Nacionales 
durante 2020 a lo largo del 
país, 73% fueron otorgados 
a clubes deportivos.

121 inmuebles con 
fines deportivos
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permitió que llamas no 
llegaran a viviendas. No 
obstante, el fuego aún no ha 
podido ser controlado.

Coordinación de 
brigadistas

CONSTRUCCIÓN COMENZARÁ EN FEBRERO

El 8 de mayo de 2019, un robo 
con homicidio golpeó fuertemente 
a una familia de la población Los Lo-
bos Viejos, presente en los Cerros de 
Talcahuano. En la oportunidad dos 
adolescentes de 16 y 17 años dieron 
muerte a un hombre de 36 años y 
dejaron con graves lesiones al padre 
del fallecido. 

El hecho llevó a que vecinos, can-
sados de los asaltos y robos, aboga-
ran por apurar la construcción de 
una subcomisaría en el sector, con 
protestas y velatones, por la des-
protección que aseguraban sentir 
de parte de las autoridades, tanto de 
Talcahuano como del Estado. 

 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La inversión de $3.343.960.000, permitirá que los 
más de 50.000 habitantes de lo alto de Talcahuano 

tengan presencia de Carabineros de forma fija y así poder 
disminuir los índices de delincuencia en el sector.

en el control de la seguridad en el 
sector”. 

El alcalde del puerto, Henry Cam-
pos, comentó que “esta subcomi-
saría que se denominó como ‘Sobe-
ranía’, da cumplimiento a dos déca-
das de espera por parte de los 
vecinos, lo que mejorará la calidad 
de vida de todos quienes viven en los 
cerros”. 

Finalmente, Luzmira Almonacid 
contó que “como vecinos espera-
mos más adelante contar con otros 
servicios, como bancos, supermer-
cados y una bomba de bencina. 
Nuestra idea es contar con un barrio 
cívico en Los Cerros”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Tras 20 años de espera, vecinos de Los 
Cerros contarán con subcomisaría

Un total de 661 hectáreas ha con-
sumido el incendio desatado en Na-
cimiento y que se extendió hacia 
Santa Juana el lunes por la tarde. 

Si bien el incendio se mantiene 
dentro de las líneas construidas por 
los brigadistas de Conaf, empresas fo-
restales y el Ejército, sin afectación y 
amenaza de viviendas, las llamas aún 
no han podido ser controladas. 

“El incendio está prácticamente 
contenido, en cerca de un 90% con 661 
hectáreas afectadas, por lo que esta-
mos tranquilos y se mantiene sólo 

Incendio ha sido controlado en un 90%
que “el incendio Membrillar ya no 
presenta amenaza a nuevas vivien-
das, por lo que se canceló la aler-
ta roja y se decretó alerta amarilla 
para ambas comunas”. 

Desde Agricultura, el seremi Fer-
nando Lagos precisó que “este in-
cendio es de alta complejidad, lo 
que se agravó más por las altas tem-
peraturas. Por lo tanto, esto tan com-
plejo nos debe llevar a reflexionar y, 
en ese sentido, llamo a la población 
a tomar todas las precauciones para 
prevenir los siniestros forestales”.

FOTO: TWITTER PATRICIO KUHN

661 HECTÁREAS  
han sido arrasadas 
por el fuego.

una casa afectada”, detalló el director 
regional de Conaf, Francisco Pozo. 

En tanto, el director de Onemi 
Biobío, Alejandro Sandoval, indicó 
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DESDE 2014 se comenzó 
a gestionar con más 
fuerza la concreción de la 
subcomisaría en lo alto 
de Talcahuano.

Años de espera 
“Vivimos enrejados, como si es-

tuviéramos en la cárcel, tenemos si-
tios eriazos propicios para la de-
lincuencia. Vivimos asustados, por-
que además de los sitios oscuros, 
hay mucha drogadicción, por ende, 
no basta con las rondas policiales, 
por eso estamos contentos con la 
construcción de esta subcomisa-
ría”, relató Cristina vecina de Los 
Lobos Viejos. 

La denominada impulsora del 
proyecto, Luzmira Almonacid, diri-
genta de la Agrupación de Juntas de 
Vecinos de la Península de Tum-
bes, comentó que el proyecto que 
contempla una inversión de 
$3.343.960.000, “viene a resolver 
más de 20 años de espera, lo que es 

espectacular, ya que necesitamos 
presencia fija de Carabineros en 
Los Cerros, somos más de 50.000 
habitantes”.  

Agregó que “desde el año 2014 
venimos gestionando la construc-
ción de esta subcomisaría, algo ne-
cesario puesto que toda la cons-
trucción social de Talcahuano se 
vino a Los Cerros, por ende, se ha-
cía necesario contar con fuerza po-
licial, lo que no hubiese sido posible 
sin el apoyo de diputados y senado-
res de la zona”. 

En esa línea, el diputado Enrique 
Van Rysselberghe (UDI) indicó que 
“si hay algo que la gente quiere es 
más seguridad. Esta nueva infraes-
tructura dispondrá a nuestros Ca-
rabineros una mayor efectividad 
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se conectaron a la 
transmisión por Zoom del 
evento, que fue el público 
que se había inscrito.

personas
200

Congreso Futuro Biobío 
también se pudo ver por la 
señal televisa de TVU y 
transmisiones vía streaming.

Tv e internet para 
amplificar:

 “Una característica de los humanos, y que nos diferencia de los demás animales, es la capaci-
dad de ser racionales y conscientes. Entonces, usa esa capacidad, piensa y toma conocimiento de 

lo que ocurre en el mundo: evita salir, detengamos la pandemia”.

Dr. Milenko A. Aguilera, colaborador docente UdeC

#MeQuedoEnCasa

Congreso Futuro Biobío 2021: distancia 
física no impidió acercar la ciencia 

EDICIÓN 100% TELEMÁTICA ABORDÓ DOS PANELES CON EXPERTOS INTERNACIONALES Y REGIONALES

La distancia física no fue ningún 
impedimento para acercar, una vez 
más, la ciencia y el conocimiento a 
la comunidad, porque con éxito se 
realizó ayer, 20 de enero, el Congre-
so Futuro Biobío 2021. Fue la terce-
ra versión del evento de divulga-
ción científica organizado a través 
de la Mesa Regional Interuniversi-
taria compuesta por las universi-
dades de Concepción (UdeC), Cató-
lica de la Santísima Concepción 
(Ucsc) y del Bío-Bío (UBB) junto al 
Gobierno Regional del Biobío, en el 
marco del Congreso Futuro, que 
desde 2011 se realiza en Chile im-
pulsado por la Comisión Desafíos 
del Futuro del Senado de Chile. 

En un formato completamente 
telemático, la iniciativa congregó a 
200 personas conectadas a la plata-
forma Zoom durante las más de 
tres horas por las que se extendió. Y 
la audiencia se amplificó cuantiosa-
mente al sumar aquellos viendo a 
través de las pantallas de TVU o al-
guna de las transmisiones vía strea-
ming que se hicieron desde los per-
files en redes sociales de las tres 
universidades participantes y des-
de los medios de comunicación de 
la UdeC (TVU, Radio UdeC, Diario 
Concepción y La Discusión).  

 
Incertidumbre para avanzar 

“Habitar la incertidumbre” fue 
el título con el que se dio vida al 
Congreso Futuro Biobío 2021 y la 
base para orientar los dos paneles 
que se desarrollaron: “Ciberciuda-
danía y Neurociencia” y “Comuni-
cación de la Ciencia en torno al 
Cambio Climático”.  

La apertura del evento fue oficia-
lizada a través de las palabras del in-
tendente regional, Patricio Kuhn, 
quien se centró en realzarlo como 
una vitrina para presentar a la opi-
nión pública temas que requieren 
ser abordados de manera urgente 
por los distintos actores de la socie-

Ayer se realizó la tercera versión del evento de divulgación científica y del conocimiento realizado por la 
UdeC, Ucsc y UBB junto al Gobierno Regional del Biobío que se tituló “Habitar la incertidumbre”.

 FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

dad y también para que los investi-
gadores regionales muestren los 
proyectos que están realizando en 
dichos ámbitos, muchos de los cua-
les están a la vanguardia mundial. 
De ahí que añadió que es “una ins-
tancia que se consolida como el 
evento de divulgación científica 
más importante de Chile, y en par-
ticular, como una marca potente 
para Biobío en su desafío de ser lí-
der en investigación, desarrollo e 
innovación en consonancia con su 
Estrategia Regional”.  

Siguiendo esa línea y vinculado a 
la consigna de esta reciente edición, 
el doctor Carlos Saavedra, rector 
de la UdeC, resaltó cómo las incer-
tezas han sido alimento de la curio-
sidad científica y motor de progre-
so. “Queremos habitar la certeza, 
porque sólo ella nos da seguridad. 
Y, sin embargo, no es la certeza la 
que nos ha permitido avanzar como 

humanidad, sino justamente lo con-
trario, la incertidumbre. O, mejor di-
cho, el constante movimiento entre 
lo cierto, lo seguro, lo desconocido 
y lo peligroso”, manifestó. Y para el 
rector de la UBB, doctor Mauricio 
Cataldo, la situación de crisis sani-
taria de Covid-19 y la búsqueda de 
solución, como desarrollar una va-
cuna, son un claro ejemplo para de-
mostrar cómo se manifiesta la in-
certidumbre, por lo que aseveró que 
“la invitación a habitar la incerti-
dumbre es una oportunidad que 
nos abre puertas a nuevos tipos de 
preguntas y de respuestas alterna-
tivas a los grandes problemas de la 
humanidad”.  

Por lo anterior, Christian Schmitz, 
rector de la Ucsc, definió al 2020 
como “el año de la ciencia al servicio 
de la humanidad”, una que también 
avanza desde la Región del Biobío y 
Ñuble, donde están presentes las 

tres casas de estudio. Y no sólo por 
el desarrollo de soluciones, sino 
también porque cada vez más per-
sonas valoran y consideran el apor-
te para informarse y decidir. Por eso, 
sostuvo que sólo hubo ímpetu por 
adaptar Congreso Futuro Biobío al 
complejo contexto actual, en un for-
mato online que permite llegar a 
más audiencias, y se mira con más 
ambición para nuevas versiones 
proyectándolo como un evento cada 
vez más arraigado en la comunidad 
regional, donde el reto constante 
será crecer cada vez y captar la aten-
ción de nuevos públicos, sobre todo 
niños y jóvenes para inspirar más vo-
caciones científicas. 

CONGRESO FUTURO BIOBÍO 
2021  se transmitió por 

distintas señales y el panel 
“Ciberciudadanía y 

Neurociencia” abrió la jornada.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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Acercar la ciencia y el conoci-
miento respecto a distintas temá-
ticas de gran interés investigativo 
a nivel internacional y de trascen-
dencia para toda la sociedad con-
temporánea desde las voces de 
destacados expertos es la princi-
pal característica de Congreso Fu-
turo que, en su versión Biobío, se 
destaca por dar un sello local a un 
evento nacional sobre temas de 
trascendencia global con un diá-
logo que se hace para y con la co-
munidad.  La razón es que cada pa-
nel es encabezado por un recono-
cido exponente internacional que 
comparte espacio junto a tres aca-
démicos regionales, que represen-
tan a cada casa de estudio organi-
zadora. Ellos tienen un tiempo 
para abordar el tema presentando 
sus trabajos y los resultados de los 
proyectos de investigación afines 
que tengan, para dar paso a un 
fructífero intercambio de experien-
cias y opiniones que culminan con 
la recepción y respuestas a pregun-
tas que plantea el público.  

 
Los paneles 

Este 2021, en un desarrollo 100% 
online, “Ciberciudadanía y Neuro-
ciencia” fue el panel que abrió la 
jornada encabezado por el neuro-
científico Agustín Ibáñez, director 
del Instituto de Neurociencia Cog-
nitiva y Traslacional de Argentina, 
quien inició su participación rele-
vando que la masividad en el acce-
so a internet y el uso de redes socia-
les ha permeado el desenvolvi-
miento y comportamiento en cada 
ámbito e, incluso, amplificado pro-
blemáticas como la violencia al 
añadir otras expresiones. Es el caso 
de los malos tratos que se transmi-
ten como mensajes de odio a través 
de las plataformas digitales con 
palabras que pueden tener severas 
consecuencias, tema que abordó la 
doctora Mabel Urrutia (UdeC); la 
explotación sexual comercial de 
niños y niñas que ya no sólo se da 
en el espacio físico, sino también en 
el virtual, contó la doctora María 
Belén Ortega (Ucsc); o las maneras 
que las nuevas generaciones valo-
ran y validan para su participación 
ciudadana en la era digital, expu-
so el doctor Bruno Bivort (UBB). 

“Comunicación de la Ciencia en 
torno al Cambio Climático” fue el se-
gundo panel de la jornada que con-
tó con la participación del doctor 
Per Espen, director del Centro de 
Crecimiento Verde de la Escuela de 
Negocios de Noruega, quien dialo-
gó junto al doctor Jorge León (Ucsc), 
la doctora Marcela Vidal (UBB) y el 
doctor Ricardo Barra (UdeC).  

Abordando la temática desde 
distintos tópicos todos los expertos 
coincidieron en lo necesario de sa-
car el conocimiento científico de 
los laboratorios para que sea en-
tendido, valorado y considerado a 

Congreso Futuro y los 
desafíos de un mañana 
que se construye hoy

la hora de tomar decisiones, con 
mayor razón en un mundo donde 
las redes sociales tienen un enorme 
poder amplificador de noticias fal-
sas y posverdades que muchos to-
man como certezas indiscutibles y 
pueden llevar a actuar riesgosa-
mente. Asimismo, el comunicar so-
bre cambio climático, y también 
otros temas, de manera honesta y 
constructiva, es decir no desde lo 
catastrófico, sino aportando solu-
ciones, es otra clave.  

 
El futuro está aquí  

Lo expuesto es extrapolable a la 

gran diversidad de fenómenos o 
problemas de interés general en 
los que se enfoca el quehacer cien-
tífico actual, porque afectan a la so-
ciedad y porque cada actor social 
puede aportar en su solución, aun-
que parezca de forma mínima. De 
esta forma, realmente se materia-
liza el gran propósito de la ciencia: 
contribuir al bienestar de la po-
blación, porque “lo que no se co-
munica no existe”, manifestó Jorge 
León; y ese es el gran valor que to-
dos los académicos le ven a Con-
greso Futuro. 

Una instancia en que, además, da 

 FOTOS: CAPTURA DE IMAGEN

luces de cuáles son los temas que se 
deben abordar hoy para tener me-
nos incertezas de cara al mañana, 
porque “el futuro está aquí y ahora, 
y se construirá de acuerdo a las de-
cisiones que tomemos en el presen-
te”, aseveró la doctora Paulina Ass-
mann, seremi de Ciencia, Tecnolo-
gía, Conocimiento e Innovación de 
la Macrozona Centro Sur, durante 
la inauguración del evento.  

Pero, sobre todo, la instancia de-
muestra que los avances, los gran-
des problemas de los que se ha-
blan, la evolución, no son una cues-
tión futurista o de ciencia ficción. 
“Los cambios globales y el nuevo 
mundo están acá, aunque no este-
mos conscientes de ello”, resaltó 
al respecto el neurocientífico Agus-
tín Ibáñez, mientras que Ricardo 
Barra, director del Centro de Cien-
cias Ambientales Eula-Chile de la 
UdeC, sostuvo que “el cambio cli-
mático no es del futuro: es actual, 
es algo que todos estamos vivien-
do y viviremos”.  

OPINIONES
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COMUNICACIÓN DE LA CIENCIA DEL CAMBIO CLIMÁTICO fue el centro del segundo panel del Congreso Futuro Biobío 2021. 

EL EVENTO tuvo un formato interactivo, donde el público pudo preguntar. CADA ACADÉMICO de los paneles tuvo tiempo de presentar su trabajo.
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“Tengo la certeza que mas temprano que tarde volveremos a abrazarnos con quienes mas 
queremos, pero eso será posible sólo si continuamos cuidándonos y adaptándonos a esta nue-

va realidad”

Mario Briones, gerente de Negocios de Disal Chile.

#MeQuedoEnCasa

SU NOMBRE ES REDFIJavier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Ayer se lanzó RedFi, inédita pla-
taforma virtual que busca impulsar 
y generar trabajo colaborativo entre 
las empresas, y los titulados de la Fa-
cultad de Ingeniería de la Universi-
dad de Concepción, sus propios em-
prendimientos, así como con los 
alumnos de último año. 

La nueva herramienta, que co-
bra aun mayor validez en tiempos 
de movilidad restringida, permitirá 
a los titulados(as) postular a ofertas 
laborales de las empresas socias de 
la red. Acceder a talleres y capacita-
ciones con temáticas de interés 
para ingenieros e ingenieras y par-
ticipar en eventos y actividades ex-
clusivas para miembros de RedFI. 

En tanto, para estudiantes de úl-
timos años, agregó el decano Luis 
Morán, la red les permitirá postular 
a cupos de prácticas profesionales, 
memorias de título y pasantías, así 
como también acceder a talleres y 
capacitaciones introductorios al 
mundo laboral y otras temáticas de 
interés. 

“Para las empresas socias, RedFi 
les posibilitará  acceso directo a ta-
lentos de la Facultad de Ingeniería 

Lanzan plataforma que  
crea comunidad de 
ingenieros UdeC
Está integrada por empresas, titulados de la facultad, sus 
emprendimientos, así como alumnos de último año. La 
inédita instancia propicia el trabajo colaborativo.

en la Facultad, de manera de gene-
rar un impacto que mejore las rela-
ciones laborales, la calidad de vida 
de la población y la productividad. 

 Expuso en el lanzamiento el Gru-
po de Inteligencia Artificial de la Fa-
cultad de Ingeniería UdeC confor-
mado por los docentes e investigado-
res: Julio Godoy, Guillermo Cabrera, 
Pablo Aqueveque y Luis García.     

García destacó el sentido multi-
disciplinario de la RedFi que po-
tencia los distintos desarrollos tec-
nológicos que conlleva la ingenie-
ría a nivel regional, nacional e 
internacional. 

“Mi expertiz está en el tema eléc-
trico, y estamos trabajando con in-
teligencia artificial en el análisis de 
datos. Nada existe sino se mide, de-
cía un colega, y esto va en ese sen-
tido. Con lecturas específicas se 
pueden definir las curvas de com-
portamiento y así definir la eficien-
cia energética. Es decir, cómo pagar 
menos por la electricidad”, explicó 
García a modo de ejemplo, lo que 
marca a su vez el potencial de la 
creada red.

FOTO: FACULTAD DE INGENIERÍA UDEC
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ALUMNOS DE ÚLTIMO 
AÑO de la Facultad de 

Ingeniería también 
forman parte de la 

inédita Red Fi, lanzada 
ayer por la UdeC.

entre esta red de contactos, para 
poder tener mucha más colabora-
ción y difusión más dinámica de 
todo tipo de actividades, de mane-
ra mucho más ágil y expedita”. 

El decano proyectó que esto debe 
estrechar más el trabajo con la in-
dustria, darle más importancia al 
trabajo en innovación que se hace 

UdeC; participación y visualización 
de marca en eventos exclusivos de 
la Red FI UdeC y  difusión de activi-
dades propias, que sean de interés 
para ingenieros e ingenieras”. 

A esto se suma acceso a talle-
res y capacitaciones para sus co-
laboradores. 

“Esta red busca estrechar lazos 

Instancia inédita 
dentro de la UdeC
El trabajo colaborativo, la agilidad en la 
comunicación y difusión de resultados e 
investigaciones será el fuerte de este 
esfuerzo multidisciplinario.
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ES LA SEGUNDA VERSIÓN QUE RESULTA DE UNA ALIANZA ESTRATÉGICA ENTRE PROCHILE Y CORMAEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

La segunda versión de un catálo-
go digital con 82 pymes forestales  
fue lanzada ayer gracias a una alian-
za estratégica entre ProChile y la 
Corporación Chilena de la Madera, 
Corma. 

En la oportunidad el director re-
gional de ProChile Biobío, Osvaldo 
Marinao y el gerente regional de 
Corma en Biobío, Fernando Illanes 
García-Huidobro, dirigieron la pre-
sentación virtual. 

Entre otros aspectos destaca-
ron la participación de empresas 
del sector maderero forestal pre-
sentes en el catálogo, de los direc-
tores comerciales de ProChile en 
Colombia, Marcela Aravena y en 
México, Héctor Echeverría; de la 
directora regional de ProChile en 
Maule, Julieta Romero; y de la ge-
renta de Innovación de Corma, 
Francisca Lorenzini. 

Además, se dio relevancia al tra-
bajo realizado por las pymes fores-
tales participantes, las que han te-
nido que soportar los efectos de la 
guerra comercial entre EE.UU. y 
China además de la pandemia. 

También hubo palabras de elogio 
a la colaboración interregional para 
lograr concretar este documento 
que se pretende se transforme en 
una vitrina para acercar a las pymes 
a los mercados internacionales. 

Lorenzini, resaltó que este catá-
logo digital servirá para fortalecer la 
cadena de valor con énfasis en la in-
novación de las pymes forestales y 
madereras.  

Ricardo Martínez, gerente de ex-
portación de la empresa Andes Chi-
le, recordó que lleva más de 15 años 
trabajando con ProChile donde co-
menzó con exportaciones a EE.UU., 
pero luego de la crisis “subprime” 
debió expandirse a otros mercados 
donde el apoyo de la entidad fue vi-
tal para su desarrollo. 

 
Problemas con los contenedores 

Martínez aprovechó la opor-
tunidad para dar a conocer una 
de las preocupaciones del sec-

Presentan Catálogo Forestal 
con 82 pymes exportadoras
Es visto como un logro fruto de la colaboración interregional con empresas que 
además buscan exportar con valor agregado. Además de valorar positivamente la 
iniciativa se advirtió de problemas del sector para encontrar contenedores vacíos.

FOTOS: PROCHILE

en el catálogo digital corresponde 
a la empresa factoría que encabeza 
la arquitecta Susana Herrera, don-
de resaltan sus diseños en madera 
para muebles infantiles entre otros. 
(ver foto). 

Se trata de una pyme que busca 
exportar con valor agregado y ade-

Abren postulaciones al Nuevo Sello Calidad de Leña
dencial, que contempla distintas 
iniciativas para ir, gradualmente, 
resolviendo el problema que gene-
ra la contaminación que se produ-
ce cuando se usa leña húmeda en la 
calefacción de los hogares.  

El Seremi de Energía, Mauricio 
Henríquez, resaltó que “es indis-
pensable contar con información 
sobre la calidad de la leña que se co-
mercializa y que los consumidores 
puedan preferir a dichos comer-
cializadores, que, en este caso, son 
los que tienen esta validación del 
Ministerio y la AgenciaSE”. 

273 cupos en el ámbito nacional, 
distribuidos en las 8 regiones des-
de O’Higgins hasta Aysén, tiene dis-
ponible la segunda convocatoria al 
Nuevo Sello de Calidad de Leña im-
pulsada por el Ministerio de Ener-
gía a través de la Agencia de Soste-
nibilidad Energética y que apunta 
a destacar a comercializadores 
cuyo proceso de producción de 
leña, permite generar un producto 
de calidad.  

El Nuevo Sello de Calidad de 
Leña, es parte de la nueva Estrate-
gia de Transición Energética Resi-

más con arte desde la zona que es 
uno de los principales aportes con 
miras al cambio de la matriz pro-
ductiva tan necesaria para la Re-
gión del Biobío.

Información de calidad 
de la leña es clave
Para que los consumidores puedan pre-
ferir a comercializadores que cuentan 
con la validación correspondiente. 
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tor exportador que tiene que ver 
con la carencia de contenedores 
vacíos, lo que jugaría en contra 
de mantener los flujos de carga al 
exterior. 

 
Factoría  

Otra de las pymes que aparece 

ANDES CHILE es otra 
participante en el 
catálogo y busca mejorar 
la exportación de pino 
radiata, tableros, 
encolados y molduras.

EMPRESA FACTORÍA  
busca exportar con valor 
agregado y arte a través de 
muebles infantiles desde 
la Región del Biobío.
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Previsión y Finanzas Personales 

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con los especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez 

Sanhueza.

PubliNota

FALLO TRIBUNAL 
CONSTITUCIONAL

En fallo dividido, con voto dirimente de su 
Presidenta, María Luisa Brahm, el Tribunal 
Constitucional determinó inconstitucional el 
segundo proyecto de retiro del 10%, prove-
niente desde el Congreso. 

Distintas son las reacciones al fallo, des-
de el Gobierno que saca cuentas alegres, 
señalando que es un importante prece-
dente, hasta las opiniones de distintos par-
lamentarios en contra del fallo del Tribunal 
Constitucional. 

Pero el punto crucial del fallo del TC refie-
re a la iniciativa exclusiva del Presidente en 
esta materia, y al quórum de dos tercios.  

Recordemos que para el primer retiro del 
10%, la presión de la iniciativa sobre el Go-
bierno fue tal envergadura que finalmente 
éste decidió no ir al Tribunal Constitucional, 
entre otros argumentos por el carácter úni-
co de la iniciativa, como sostuvo el parlamen-
to, lo cual rápidamente pasó al olvido con el 
segundo retiro, y posteriormente tercer pro-
yecto de retiro de fondos previsionales. 

Muchos cuestionan al Tribunal Constitucio-
nal, pero lo cierto es que bajo la actual Cons-
titución, toda iniciativa de Seguridad Social 
debe nacer desde el Presidente, lo cual es co-
rrecto porque en el parlamento estamos vien-
do niveles de populismo nunca antes vistos, 
como los tres proyectos de retiros de ahorros 
previsionales existentes, que han tenido apo-
yo transversal de todos los partidos políticos, 
por lo que si no tuviéramos una institución 
que haga respetar la ley, entonces veríamos 
un proyecto de retiro de ahorro tras otro, has-
ta eliminar nuestro ahorros previsionales y sis-
tema de pensión actual. 

Por otro lado, hay que tener mucho cuida-
do con los alcances de la nueva Constitución, 
en donde se argumenta que el Presidente tie-
ne demasiadas atribuciones por sobre el 
Congreso, pero las elecciones presidenciales 
son cada cuatro años, por lo que el destino 
que se le quiera dar al país puede ser modi-
ficado en cada periodo, pero lo que no se 
puede perder, es que el Parlamento tenga 
atribuciones como determinar cómo se gas-
ta el dinero, injerencia en las políticas del Ban-
co Central, etc., por lo que la Nueva Consti-
tución debe ser garante de la armonía entre 
los poderes del Estado, para que así los gran-
des acuerdos sean de manera conjunta. 

Por último, como dato, más de 10.5 millo-
nes de personas han solicitado el retiro de 
ahorros previsionales, totalizando más de 
USD 32.709 millones en conjunto, entre el pri-
mer y segundo 10%. 

Mayores detalles de este interesante tema 
hoy en nuestro programa radial.

EN UN AÑO SEGÚN “FUTUREBRAND COUNTRY INDEX”

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Japón, Suiza y Noruega 
arriba del pódium de las tres 
mejores Marca - País del 
mundo, y Chile ubicado en 
un magro 73° lugar, es lo pri-
mero que uno puede obser-
var del estudio anual de “Fu-
tureBrand Country Index”, 
cuya información se genera a 
partir de una audiencia glo-
balmente informada de viaje-
ros frecuentes que evalúan 
la imagen y reputación de los 
75 países principales del Ban-
co Mundial por PIB. 

Chile bajó 30 posiciones 
(del 43 en 2019), siendo va-
rios los países Latinoameri-
canos que bajaron su rán-
king de forma contundente. 
Entre los puestos 57 y 60 se 
ubican Brasil, Cuba, Ecua-
dor y Argentina, los cuales 
cayeron 10, 10, 6 y 24 posicio-
nes, respectivamente. Perú, 
en el lugar 65, bajó 28 pues-
tos, siendo -después de Chi-
le- la caída más estrepitosa 
del ránking total. De la re-
gión, Puerto Rico es el mejor 
del ranking (posición 37). 

Para que un país sea visto 
como una marca exitosa re-
quiere contar con requisitos 

Chile baja 30 puestos en 
ránking de Marca - País

Estudio analiza dónde la gente quiere vivir, visitar, 
invertir y comprar bienes y servicios. La calidad de 
vida es fundamental y el sistema de valores es clave.

bien evaluados como confia-
ble, influyente, políticamen-
te estable, económicamente 
progresivo, innovador, digno 
de confianza, tolerante, se-
guro, auténtico, bueno para 
los negocios y con una buena 
calidad de vida, entre otros. 

“Viendo estos requisitos, 
podemos constatar clara-
mente por qué Latinoaméri-
ca muestra una tendencia a la 
baja, siendo una zona con 
mucha ebullición política y 
social, y que en 2020 se mani-
festó con más fuerza en Perú. 
Variables como ‘seguridad’ o 
‘políticamente estable’ son 
precarias en esta zona del 
mundo”, dice Sebastien Le-
roux, director ejecutivo de 
FutureBrand Chile. 
 
Contexto Covid 

En un mundo con Covid-
19, añade el ejecutivo, las 
Marca - País no pueden con-
trolar sucesos como el de la 

pandemia, pero sí pueden 
controlar lo resilientes que 
son. 

Como señaló acertada-
mente uno de los encuesta-
dos, “ningún país estaba pre-
parado para esto”. Sin embar-
go, hay una mirada positiva 
de países que han manejado 
bien la pandemia, y es así que 
muchos de ellos han mostra-
do admiración por la Prime-
ra Ministra de Nueva Zelan-
da, Jacinda Ardern, y su go-
bierno durante estos días 
turbulentos, y también desta-
caron algunos aspectos posi-
tivos de China y Alemania. 

En paralelo, de acuerdo al 
FutureBrand Country Index, 
en diferentes rincones del 
mundo, las tensiones raciales 
aumentaron y las divisiones 
políticas dominaron el deba-
te popular.  ( JOP).

Son 2.500 
entrevistados
en septiembre entre ejecutivos, 
turistas, funcionarios públicos de 
alto nivel de todo el mundo.
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JAPÓN  lidera las 
preferencias en la 
última medición, 

seguido por Suiza y 
Noruega.
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“Se ha demostrado que este virus se propaga muy rápido entre humanos. Entre lo que pode-
mos hacer para ayudar, y cuidarnos individualmente y como comunidad, quedarse en casa es de 

lo más importante”. 

Henry Stephen, cantante

#MeQuedoEnCasa

Por la pandemia, debió adaptar 
su formato. Pero el festival Biopar-
lante Pro, organizado por la corpo-
ración cultural de San Pedro de la 
Paz, sacó adelante su nueva edi-
ción: en formato virtual, se llevará 
a cabo desde el 27 al 29 de enero. 

El programa incluirá difusión y 
proyección de 15 artistas locales, 
quienes realizaron y grabaron sus 
presentaciones en vivo sobre el es-
cenario del anfiteatro del Parque 

Bioparlante Pro anunció artistas y charlas
ma de charlas y paneles con 26 es-
pecialistas nacionales de distintas 
áreas de la industria musical, entre 
los cuales destacan nombres como 
Chalo González, Lilith Fernández, 
Sebastián Milos, Oliver Knust, Gus-
tavo Bustos, Germán Torres y Car-
la Gallegos. 

Toda la información y detalles 
del evento está en www.bioparlan-
tepro.cl, donde también se podrá 
seguir la transmisión del festival.

FOTO: ALEJANDRO ROJAS / SPPCULTURA

Laguna Grande, sin público y con 
estrictas medidas sanitarias. Aná-
loga, Rocío Peña, Fieromonos, Da-
yano, Casa Tomada, La Julia Smith, 
Despejado, Lolein, Katy Erices, Gi-
yil, Cecilia Gutiérrez, Flora, D Naiz, 
Charly Benavente y Elegía al Atar-
decer serán los protagonistas. 

Además, y como es habitual, la 
cita incluirá una feria online con 
empresas y servicios del rubro. 
También habrá  un amplio progra-

MAÑANA DESDE LAS 19 HORAS POR LAS REDES DE CORCUDEC

En su propuesta virtual, la Or-
questa Sinfónica UdeC le ha dado 
cabida a los más variados estilos y 
compositores. Mañana, desde las 
19 horas por las redes de Corcudec, 
se difundirá una presentación don-
de Patricia Reyes, arpista de la Or-
questa, junto al baterista Félix Le-
caros interpretarán el tema “Fa-
mily Blues”, del músico y 
compositor Jakez François. 

“Mi deseo era interpretar una 
pieza distinta a las que ya he pre-
sentado en las redes sociales. Un re-
pertorio con un estilo más popular 
y acompañada de un músico como 
Félix Lecaros, que maneja a la per-
fección el estilo que elegí en esta 
oportunidad. Esta obra es para 
arpa sola, entonces lo que se hizo 
fue que Félix improvisara a partir 
de la partitura ya escrita”, indicó 
Reyes. 

En cuanto a la pieza elegida, “Fa-
mily Blues”, del compositor Jakez 
François, explicó que “es una arpis-
ta y compositor que tiene dedica-
da varias obras para el repertorio 
de arpa celtica y eléctrica. Es un 
músico que domina a cabalidad la 
composición de este instrumento, 
entonces su repertorio es muy fá-
cil de abordar. También es director 
y técnico de la fábrica de arpas 

FOTO: CORCUDEC

Patricia Reyes, arpista de la Orquesta, se presentará junto al baterista Félix Lecaros e interpretarán el 
tema “Family Blues”, del músico y compositor Jakez François.

fuerzo y dedicación. Cada músico 
busca destacadas creaciones para 
interpretar y compartir con la au-
diencia, lo que se suma a su rol es-
table dentro de la Orquesta”, co-
menta Mario Cabrera, gerente 
Corcudec. 

Además, la Sinfónica cerrará el 
programa de la Escuela de Verano 
UdeC 2021, con el concierto 
“Piazzolla sinfónico”, que se trans-
mitirá el sábado desde las 20 horas 
por las redes de Extensión UdeC. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Jazz será protagonista en nueva  
sesión virtual de la Sinfónica UdeC

francesa Camac, lo que hace que su 
versatilidad potencie no sólo la 
parte musical, sino también la par-
te técnica del arpa”.  

Además, la arpista destacó la im-
portancia de continuar con estos 
proyectos musicales, ya que se per-
mite que el intérprete se manten-
ga activo, buscando nuevos pro-
yectos y tratando de mejorar cada 
propuesta que esperan presentar. 
“Por otro lado, se sigue nutriendo 
y premiando a nuestro público. No 
se pierde la conexión con ellos, que 
han sido fieles todos estos meses”, 
aseguró. 

Junto a la comunidad 
Cabe recordar que, durante 

2020, las y los músicos de la Or-
questa Sinfónica han compartido 
piezas individuales y colectivas, 
donde interpretan diversos temas, 
como una forma de acompañar a 
la comunidad. Estas obras se su-
man a los conciertos de la Orques-
ta Sinfónica UdeC, en una labor 
que la agrupación esperar conti-
nuar en 2021.  

“Es una medida que han toma-
do los miembros de la Sinfónica 
para demostrar que el trabajo con-
tinúa de forma constante, con es-

OPINIONES
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LA SESIÓN, COMO ES 
HABITUAL, FUE 
grabada en formato 
online.

ROCÍO 
PEÑA es 
una de las 
cantantes 
que 
participará 
del evento. 
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GOLES

1

D. Reyes 
D. Subiabre 
H. Bustamante 
W. Torres 
J. Muñoz 
G. Asken 
V. Labrín 
M. Ríos 
V. Campos 
I. Pinilla 
H. Vega

FERNÁNDEZ VIAL

FORMACIONES

A. Pereyra

DT

62’ R. González 
por V. Campos 
70’ E. Leiva 
por M. Ríos  
90+5’ W. Martínez 
por H. Vega

Campos, Muñoz

SAN ANTONIO UNIDO

0

G. Merino 
A. Segovia 
K. Hidalgo 
J. Carrasco 
K. Flores 
F. Loyola 
L. Pacheco 
K. Harbottle 
F. Espinoza 
P. Vranjicán 
L. Riveros

C. Rojas

DT

46’ A. Sanhueza  
por K. Hidalgo 
46’ C. Sepúlveda 
por K. Flores 
69’ H. Salgado 
por L. Riveros 
69’ W. Villegas  
por P. Vranjicán 
87’ J. González 
por F. Espinoza

Flores, Carrasco, 
Hidalgo

2’ M. Ríos

Estadio: Lucio Fariña 
Árbitro: Miguel Araos

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

“Quédate en casa, evita todo tipo de contagios lavándote las manos, usando mascarilla y sin 
salir de tu hogar. Entre todos nos cuidamos para salir de este mal momento”.

Jesús González, pesista

#MeQuedoEnCasa

DURO TROPIEZO DEL “ALMIRANTE”

Más allá de lo que Fernández Vial 
y San Antonio pelean en la tabla, el 
de ayer era un partido distinto. La 
solicitud de suspensión por parte de 
los lilas y la posterior negativa de la 
Anfp, le dio más fuerzas al local, 
que se puso en ventaja cuando iban 
sólo 2 minutos. 

La defensa aurinegra había sido 
lo más sólido del equipo durante 
las recientes fechas, recibiendo 
sólo un gol en los seis últimos due-
los. En el Lucio Fariña, eso sí, poco 
más de 25 segundos de partido se 
jugaban cuando Pinilla se metió 
en el área y Felipe Loyola lo derri-
bó. Un penal tan claro como evi-
table, Michael Ríos lo transformó 
en gol. Desde ahí el SAU demoró 
cada jugada e hizo su negocio, 
aprovechándose de la desespera-
ción vialina. 

El equipo de Claudio Rojas sintió 
el golpe y abusó de los centros sin 
sentido a Pablo Vranjicán. No fue un 
buen recurso ofensivo, ya que por lo 
menos durante el primer tiempo, 
prácticamente Fernández Vial no 
tuvo ocasiones de riesgo. Dentro de 
lo más llamativo de los 45’ iniciales, 
fue la encomiable entrega de un San 
Antonio que se brindó al máximo, 
luchando cada balón como si fuese 
el último. Sin ideas, ambos se fueron 
al descanso. 

 
Volvió el “Rey” 

No había tiempo que perder. Si 
bien la idea en un comienzo era que 
Arturo Sanhueza retornara en el 
clásico ante Concepción, Claudio 
Rojas optó por el ingreso del “Rey” 
al iniciar el segundo tiempo. Otro 
acostumbrado a entrar desde la 
banca, aunque casi siempre sobre 
los minutos finales, fue “Chirigue” 
Sepúlveda.  

El experimentado volante ex Colo 
Colo marcó presencia en mitad de 
cancha, aportando salida clara y 
desgastando a la visita, sobre todo 
a Michael Ríos, quien con el paso de 
los minutos fue reemplazado. San 
Antonio Unido defendió con todo 
un valioso triunfo y su zaga tuvo un 
encuentro prácticamente perfecto. 
Y como no se veían respuestas y el 
juego aéreo de Vranjicán no marcó 
diferencias ante la férrea marca de 
Torres, el DT Rojas nuevamente 
optó por dos cambios: el argentino 
abandonó la cancha al igual que 
Luis Riveros, ingresando Williams 
Villegas y Harol Salgado. 

No se veía por dónde. Fernández 
Vial jugó uno de sus partidos más 
bajos de la temporada, justo en el 
momento donde más debía ganar 

Sufrió un “gol de 
camarín” y nunca 
pudo levantarse
Fernández Vial dejó ir la opción de ser 
puntero, tras caer 1-0 con San Antonio.   
El gol fue de Michael Ríos al 2’, tras un 
penal cometido a los 25 segundos. 

Carlos Campos A 
.carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTO: LISANDRA JUNG / FERNÁNDEZ VIAL

para seguir metiéndole presión a 
Lautaro de Buin y ser flamante líder 
por primera vez en el torneo. El gol 
tempranero de San Antonio fue un 
golpe del cual nunca el equipo se 
pudo levantar. La defensa lila hizo 
su partido y se replegó en su área, 
apostando a hacer daño mediante 
contragolpes.  

El ex acerero, Ricardo González, 
tuvo el 2-0 cuando quedaban sólo 8 

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

minutos, pero desvió levemente su 
tiro cruzado. El último triunfo de 
San Antonio Unido había sido el 6 de 
diciembre  2-0 a Colchagua, por lo 
mismo el plantel local festejó tanto 
los tres valiosos puntos obtenidos 
ante el “Almirante”. Tras ese duelo, 
los lilas acumulaban cinco caídas y 
un empate, que los llevaron a pelear 
por no descender.  

En Fernández Vial, desolación y 
amargura totales. La opción de ser 
punteros era única, sobre todo ante 
un rival en el papel abordable y tras 
haber hecho todo el desgaste en los 
duelos anteriores. Al aurinegro le 
restan tres partidos aún y, sin duda, 
seguirán peleando hasta el final.

FERNÁNDEZ VIAL 
fue sorprendido con 
un gol tempranero y 
dejó escapar puntos 
claves en su objetivo.
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Saca cuentas previo al 
“receso” y la recta final 

En cualquier otro contexto, un 
empate por cualquier marcador 
ante O’Higgins no es mal resulta-
do, pero las urgencias del Campa-
nil son mayores a esta altura del 
torneo. El 0-0 ante los celestes 
dejó amargura en UdeC. “Consi-
derando el objetivo de ambos clu-
bes, el punto no sirvió a ninguno”, 
confesó el DT Hugo Balladares. 

Sólo tres fechas de campeonato 
le restan por disputar a un equipo 
que ve cada vez más cercana la 
opción de jugar un partido de de-
finición para mantenerse en Pri-
mera. Y por como se está dando el 
torneo,  tal opción no sería del 
todo negativa. Si Deportes Iqui-
que ratifica el último lugar en la ta-
bla ponderada y en la de la actual 
temporada, UdeC se irá automáti-
camente a la Primera B al mar-
char penúltimo en la tabla de los 
promedios. “Sabíamos que esto 
sería así, golpe a golpe. Si bien no 
es malo el punto, necesitábamos 
los tres”, agregó el técnico.  

Uno de los puntos altos de UdeC, 
no sólo ayer si no que, durante 
todo el torneo, ha sido Leandro 
Díaz. “Quisiéramos que se proyec-
tara mucho más, pero es defensor 
y parte de una línea de cuatro. 
Como tarea, nos aporta sorpresa, 
con profundidad, muy buenos cen-
tros y posibilidades de gol. Contra 
O’Higgins se peleó mucho en el 
medio, ya que no podíamos darle 
espacio a Fernández ni Romero, lo 
mismo en ataque con Larrondo, 

CREDITO FOTO

Durante dos semanas, 
UdeC no jugará, ya que se 
disputarán todos los 
partidos pendientes.

El Campanil 
“descansará”

Gotti y Gutiérrez. En ese sentido, 
nuestro equipo jugó perfecto. Hay 
que ajustar nuestros momentos 
de ataque para hacer el gol que 
permita cambiar la historia del 
partido”, comentó Balladares. 

 
Recta final 

Coquimbo, Wanderers y la UC 
son los próximos tres rivales del 
Campanil en el torneo. Más allá de 
los puntos que pueda obtener 
UdeC, los ojos también estarán 
puestos en lo que haga Iquique. 

Si bien los celestes son un rival 
que UdeC debe dejar muy abajo en 
la tabla acumulada, a su vez deben 
sumar puntos para no finalizar en 
el último puesto de este torneo. 
La pelea estará al “rojo vivo” hasta 
la última fecha. “Nos gustaría tener 
más volumen de ataque, pero lo 
iremos encontrando, al igual que 
el gol, para manejar los partidos 
con mayor tranquilidad”, cerró el 
DT auricielo. 

Ahora, el Campanil tendrá más 
tiempo para trabajar, volviendo a 
jugar después del 4 de febrero, ya 
que el torneo se pondrá al día.

HOCKEY CÉSPED SE LEVANTA EN LA PROVINCIA

Es uno de los deportes que tiene ma-
yor cantidad de cultores en los clubes 
de la provincia. El hockey césped suma 
cada día más adeptos y de aquello to-
maron nota en la institucionalidad de-
portiva regional, que este año preten-
de sentar las bases de un trabajo inédi-
to para nutrir de talento a la selección 
chilena en sus diversas categorías. 

El polo de desarrollo de Concep-
ción se apresta a retomar sus activida-
des de la mano del CD Alemán y el 
Country Club. Alrededor de 13 depor-
tistas, las más destacadas en sus res-
pectivas categorías, serán beneficia-
das para seguir creciendo como futu-
ro de la disciplina en la Región. Todas 
apuntando a un solo objetivo: ser al-
ternativa para la Roja con miras a los 
Juegos Panamericanos de Santiago 
2023. 

En la instancia reciben el apoyo téc-
nico completo del programa Prome-
sas Chile del IND, con metodólogos, 
nutricionistas, psicólogos y todo un 
equipo que trabaja a la par con los 
clubes. La idea es prepararlas para la 
alta competencia en las series Infan-
til, Juvenil y  Junior, dependiendo de su 
clasificación. 

 
Formando campeonas 

El año pasado se llamó a concurso 
público para contar con un entrena-
dor, puesto que se adjudicó el seleccio-
nado nacional y DT del club Concep-
ción Country Club, Michael Muñoz, 
quien destacó la instancia. 

“Nuestro objetivo principal es po-

Apostando 
por chuecas 
del futuro
Con dos seleccionadas chilenas a la 
cabeza se retomará el trabajo del polo 
que apunta a los Panamericanos 2023.

FOTO: LUKAS JARA M.

gos Panamericanos Junior y preselec-
cionada nacionales 2019 y Nicole 
Tarp- Hansen (Alemán), capitana de 
la selección regional y preselecciona-
da chilena en 2019.  

“Estas dos deportistas tienen una 
fortaleza muy grande que radica en un 
esfuerzo y dedicación increíble para 
su edad, dedican tanto tiempo al entre-
namiento que eso marca la diferencia 
al momento de estar en la cancha. Son 
niñas que además en sus clubes son de 
mucha ayuda a sus compañeras y eso 
da luces de que las cosas se están trans-
mitiendo bien”, cerró Muñoz.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

tenciar a todas las deportistas para que 
cuando lleguen a Santiago estén con to-
das las capacidades técnico-tácticas 
para estar en una selección. Tenemos 
la fortaleza de que soy seleccionado 
chileno, entonces llevar esos conceptos 
se hace mas fácil”, partió diciendo. 

“El año pasado me tocó iniciar  todo 
el programa de forma remota por la 
pandemia, planificando a distancia y 
coordinado con los encargados del 
programa, en una labor muy fructífe-
ra. Este año esperamos volver en el se-
gundo semestre al trabajo presencial”, 
añadió. 

En el grupo destacan Camila Gon-
zález (Country Club), que se alista 
para el Selectivo Nacional de los Jue-
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BRYAN CARVALLO ha 
sido uno de los buenos 

valores del Campanil en 
la presente campaña.
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El angelino Julio Baumann y 
el jugador de Hualpén, 
Sebastián Pavez, integran 
la selección chilena. 

Presencia del 
talento local

En marzo o abril se realizará 
el Sudamericano juvenil y 
junior, clasificatorio a los 
mundiales respectivos.

Con la vista en los 
mundiales 2021

Chile logró primer triunfo 
en Mundial de hándbol 

Su primera celebración tuvo la 
selección chilena en el Campeo-
nato Mundial Masculino Adulto 
de Balonmano, que se está llevan-
do a cabo en Egipto. 

El equipo dirigido por el espa-
ñol, Mateo Garralda, derrotó a su 
similar de Corea del Sur por un 
contundente 44-33, en el duelo 
que dio la partida al grupo II de la 
President’s Cup, instancia donde 
participan todas las selecciones 
que quedaron eliminadas para 
ser ordenadas en las posiciones 25 
al 32 y donde se decidirán sus 
puestos finales del certamen. 

 
Mandando de comienzo a fin 

La escuadra donde militan los 
jugadores regionales Julio Bau-
mann y Sebastián Pavez, aprove-
chó su ventaja física respecto del 
joven elenco asiático (Corea via-
jó con su selección B), para sacar 
diferencias desde el comienzo del 
compromiso.  

De es manera finalizó el pri-
mer tiempo arriba en la cuenta 
por 24-17, secuencia que mantu-
vo en el tiempo de complemen-
to, donde la “Roja” aguantó de 
buena forma la arremetida de los 
coreanos, para extender la venta-
ja y terminar cerrando el encuen-

FOTO: EGYPT 2021 MEN’S HANDBALL WORLD CHAMPIONSHIP

tro de manera sólida por un de-
finitivo 44-33. 

La gran figura del duelo fue el 
nacional, Rodrigo Salinas, quien 
se lució con 12 goles. 

El siguiente compromiso de la 
selección chilena en el torneo será 
este viernes, a partir de las 14:00 
horas, midiéndose ante Austria, 
para finalizar la fase grupal ante 
Marruecos el próximo 24 de ene-
ro en un duelo pactado a las 11:30 
horas de Chile. 

Esta ronda President’s Cup 
comprende dos grupos que reú-
nen a los cuatro últimos lugares 
de la primera etapa, los cuales 
deberán enfrentarse en partidos 
todos contra todos. Después de 
los tres encuentros en la fase gru-
pal, cada lugar se enfrentará a su 
símil del otro lado en un partido 
por el 25°, 27°, 29° y 31° lugar co-
rrespondiente.

BALONMANO LOCAL VUELVE AL TRABAJO

No hay dudas que el 2020 no  fue 
un año fácil para el deporte. Entre 
cuarentenas, confinamientos y en-
trenamientos en línea, hubo que 
batallar por mantener arriba la mo-
tivación de los deportistas. 

El balonmano fue una de las dis-
ciplinas que sufrió esta coyuntura, 
y este año pretende revancha. Por-
que pese a haber iniciado de forma 
similar en cuanto a normas sanita-
rias, la esperanza es que paulatina-
mente las competencias vuelvan al 
calendario anual y a la cancha. 

Hasta marzo del 2020, la Región 
concentraba a un amplio  número 
de deportistas del programa Pro-
mesas Chile en los procesos de dis-
tintas categorías de las selecciones 
menores chilenas. Es así como el 
polo femenino de Los Ángeles había 
instalado ya a 12 deportistas en las 

A retomar el paso 
que los tiene como 
semillero nacional
Cerca de 20 deportistas de los polos de Concepción y Los 
Ángeles integran procesos de selecciones menores en series 
Infantil, Cadete, Juvenil y Junior. Este año se suma Cañete.

 FOTO: ADESUP

marca este deporte es un problema, 
sobre todo en el tema técnico”, dijo  
Oscar del Pozo, integrante del polo 
de balonmano de Concepción. 

Para este año, el programa consi-
dera la apertura del polo de Cañe-
te, categoría Infantil, que aprove-
chará las instalaciones del nuevo 
polideportivo de la comuna, próxi-
ma a su inauguración. 

“Conocemos muy bien el esfuer-
zo que han hecho por mantenerse 
en plenas condiciones y eso se valo-
ra mucho. Los polos de balonmano 
continuarán con el trabajo durante 
el 2021 y estaremos pendientes a las 
competencias internacionales que 
surjan para gestionar lo que se re-
quiera para competir al más alto 
nivel”, expresó el seremi del Depor-
te, Marco Loyola.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

series Infantil, Cadete, Juvenil y Ju-
nior, mientras que el polo masculi-
no tenía a cuatro exponentes en 
proceso de selección y otros cinco 
a punto de ingresar al programa, 
transformándose en una  base de 
menores en el país. 

“No ha sido fácil enfrentar en este 
período, pero ya todo ha ido pasan-
do y la ilusión de volver nos mantie-
ne expectantes. Seguimos entre-
nando pero la idea es retomar el 
trabajo en grupo apenas se pueda 
pues la falta de cancha y el roce que 
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UNA TEMPORADA con un cargado calendario tendrá el polo regional de balonmano, que apuesta a retornar a 
los torneos en Chile y el extranjero. 
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13/25 14/34
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

15/34
CHILLÁN13/32

RANCAGUA

14/33
TALCA

17/32
ANGOL

9/30
TEMUCO

12/24
P. MONTT

13/25
VIERNES

13/24
SÁBADO

12/24
DOMINGO

HOY
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Inés

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 458-472

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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